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Ata de reunião do Departamento de Estratégias de Gestão realizada de forma remota às 
doze horas do dia 09 de novembro de 2023 no endereço https://meet.google.com/ccm-
kppe-mxy. Participaram da mesma os professores José Carlos Buzanello, Luis Fernando 
Filardi,  Marcus  Brauer  Gomes,  Ana  Luiza  S.  V.  Lopes,  Rossandro  Ramos,  Helio 
Darwich Nogueira, Julio Cesar Macedo, Artur Luiz Santana Moreira, e Luciano Gerard, 
bem como a aluna do curso de Administração Pública Jamili Lopes, para deliberar sobre 
os seguintes pontos da pauta: 1. Prorrogação da licença sem vencimentos para tratar de 
interesses  particulares  da Profa.  Marina  Dias  de Faria,  iniciando  em 15/04/2024;  2. 
Proposta  de  remoção  do  Prof  Marcelo  Costa  Ferreira  do  CCHS  para  o  DEG;  3. 
Homologação do concurso para professor substituto  à vaga da Prof Marina Dias de 
Faria;  4. Datas para entrega de PADOC E RADOC 2023/2024; 5. Prévia da Grade de 
aulas e horários 2024-1;  6. Estratégias para melhoria do curso e acompanhamento de 
ementas pela Coordenação do curso;  7. Assuntos gerais. Com relação ao  item 1 da 
pauta,  o  departamento  deliberou  a  aprovação  da  concessão  de  mais  1(um)  ano  de 
licença não remunerada para tratar de assuntos particulares da docente Marina Dias de 
Faria, matrícula 1867450, a se iniciar em 15 de abril de 2024. Com relação ao item 2 
da pauta, o Colegiado do Departamento de Estratégia de Gestão ratificou o seguinte 
parecer  do  Núcleo  Docente  Estruturante,  que  foi  contrário  à  remoção  do Professor 
Marcelo Costa Ferreira do CCHS para este Departamento:  “Após discussão sobre o 
caso,  os  presentes  concluíam  que  apesar  de  o  professor  Marcelo  apresentar  uma 
trajetória curricular multidisciplinar e ter manifestado uma grande disponibilidade de 
adaptação às demandas do curso de Administração Pública, constatou-se uma baixa 
aderência,  em  termos  de  experiências  profissionais  e  acadêmicas,  do  docente  às 
matérias especificamente ofertadas pelo Departamento de Estratégias de Gestão. Neste 
sentido,  a  análise  realizada  pelo  NDE sugere  que  o  perfil  curricular  do  professor 
Marcelo é mais alinhado ao Departamento de Direito Positivo e ao Departamento de 
Fundamentos em Ciências Jurídicas, Políticas e de Administração.” Com relação ao 
item 3 da pauta, o Colegiado do Departamento de Estratégias de Gestão aprovou o 
resultado do concurso para Professor Adjunto A, para a Área de Administração Pública, 
envolvendo as  disciplinas  Metodologia  da Pesquisa,  Projeto  de Pesquisa,  Gestão  de 
Pessoas e Gestão de Sistemas de Informação, conforme constante do Edital 160, de 29 
de setembro de 2023. Foram aprovadas duas candidatas,  a saber: Em primeiro lugar 
MAIARA  OLIVEIRA  MARINHO,  com  média  final  8,0  (oito);  e,  segundo  lugar, 
SISSILIANA BETHANIA DEL ROCIO VILCHEZ DE RABANAL, com média final 
7,7 (sete, vírgula sete). Com relação ao item 4 da pauta, o departamento deliberou que 
a  entrega  dos  documentos  PADOC/RADOC devem ser  encaminhados  para  o  email 
pessoal do Prof. Hélio Darwich até 15 de dezembro de 2023. Tais documentos serão 
analisados pelos professores Helio Darwich, Julio Macedo e José Carlos Buzanello até a 
data da próxima reunião do Departamento de Estratégias  de Gestão.  Essa Comissão 
deverá  ter  uma  visão  holística  das  necessidades  do  curso,  no  que  concerne  aos 
PADOCs,  procurando verificar,  inclusive,  se  as  atividades  propostas  pelos  Docentes 
estão adequadas à carga horária de cada um. Verificará ainda se há alguma discrepância 
significativa  nos  RADOCs  de  2023  apresentados,  que  devam  ser  submetidos  ao 
Colegiado  do  Departamento.  Com  relação  ao  item  5 da  pauta,  a  Chefia  do 
Departamento ouviu os pedidos de mudança de horários do Professor Rossandro Ramos 



e da Professora Ana Lopes para 2024.1. O Chefe de Departamento prometeu fazer o 
possível para acatar tais pedidos. Foi dada autonomia ao Prof. Hélio Darwich e ao Prof. 
Júlio Macedo para fazerem os ajustes finais na referida grade. Com relação ao item 6 da 
pauta,  o  professor  Artur  Moreira  pediu  a  palavra  para  falar  da  importância  de  um 
Projeto Pedagógico que paute a ação dos professores em suas disciplinas. Defendeu que 
nenhuma disciplina é uma ilha soberana e isolada, mas sim subordinadas a tal Projeto 
Pedagógico e ligadas entre si por fortes relações de interdependência. Disse ainda que 
está em fase final de elaboração no NDE do curso um plano de ação para melhorar  
diversos aspectos administrativos e acadêmicos do Curso de Administração Pública, em 
consonância com os instrumentos de avaliação do MEC. Quando pronto, esse plano de 
ação  será  submetido  ao  Colegiado  do  Curso  e  diversas  ações  práticas  serão 
desencadeadas, o que exigirá o envolvimento de todos. O Prof. Júlio Macedo concordou 
com essas colocações e definiu quais serão seus primeiros passos, como Coordenador, 
para  melhorar  o  conteúdo  das  disciplinas  do  curso  de  Administração  Pública. 
Primeiramente, fará um levantamento dos Projetos Político Pedagógicos de cursos de 
Administração Pública com melhor desempenho nas provas do ENADE para verificar 
se há lacunas no atual Projeto Pedagógico. A seguir, procurará já ajustar o conteúdo de 
algumas  disciplinas  por  meio  de  conversas  com  os  professores  para  que  eles 
modifiquem suas ementas e, desde já, eliminem tais lacunas. Por fim, iniciará uma nova 
revisão do Projeto Político  Pedagógico  para acolher  tais  melhorias  e  tê-lo  aprovado 
daqui a um ou dois anos. Verificará também se há redundâncias de conteúdos em uma 
ou  mais  disciplinas.  Tanto  o  Prof.  Artur  Moreira,  quanto  o  Prof.  Jùlio  Macedo 
reforçaram a necessidade de que os horários das aulas sejam efetivamente cumpridos e 
que aulas remotas sejam reservadas para situações de exceção. Isso é o primeiro passo 
para a melhoria da qualidade do curso. Com relação aos assuntos gerais, no item 7 da 
pauta: Uno - Foi acatado o pedido de saída do Prof. Hélio Darwich Nogueira do papel 
de Tutor / Orientador da Empresa Júnior LÍMINA Consultoria. por já se encontrar há 
muito tempo na função e por ver necessidade de que haja uma rotatividade de visões 
daqueles que orientam tal empresa. O Prof. Marcus Brauer Gomes se propôs a assumir 
provisoriamente  tal  função até  a  definição  de  um novo professor,  que pode ser  ele 
próprio,  na  próxima  reunião  do  Colegiado  do  Departamento.  Já  para  o  início  do 
próximo semestre,  foi  solicitado ao Prof.  Marcus Brauer  Gomes que apresente uma 
minuta  do  primeiro  Regimento  Interno  da  referida  empresa  para  a  aprovação  deste 
Colegiado;  Dois  -  Ficou  definido  que  o  Chefe  de  Departamento  buscará  os  quatro 
nomes (três titulares e um suplente) que irão compor a nova Comissão de Progressão 
para o ano de 2024, de forma que tais nomes sejam aprovados na próxima reunião do 
Departamento;  Três -  Em  relação  aos  projetos  de  monitoria,  foram  aprovados  os 
seguintes projetos de monitoria, a saber: Prof. Julio César Macedo – disciplina JFJ 0010 
Teoria  Geral  da  Administração  e  Componente  Curricular   JET0051  Trabalho  de 
Conclusão  de  Curso;  Prof.  Marcelo  Motta  Veiga  -  disciplina  JET0056  Tomada  de 
Decisão; Profa. Ana Luiza S. V. Lopes – disciplina JET 0040 Gestão do Trabalho no 
Setor  Público;  Prof.  Marcus  Brauer  Gomes  –  disciplina  JET  Gestão  de  Recursos 
Humanos;  e  Prof.  Artur  Luiz  Santana  Moreira  –   disciplina  JET  0044  Gestão  da 
Produção.  Quatro -  O Prof.  Rossandro Ramos,  solicitou autorização para sua ida a 
Cidade de Dubai,  no Emirados Árabes,  para participar  da COP26, sem ônus para a 
UNIRIO, entre 02 e 09 de dezembro de 2023, o que foi aprovado. Foi exigido apenas 
que  procure  manter  suas  aulas  remotamente  durante  esse  período,  na  medida  do 
possível. Nada mais havendo a tratar e a registrar, deu-se então por encerrada a reunião, 
oportunidade em que foi lavrada e assinada a presente ata pelo Diretor da Escola de 
Administração Pública, Prof. Artur Luiz Santana Moreira, dando assim fé pública a 
este documento.
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